

1991(3) 3,20

氣に大輸洋花人氣

県下の昨年の花き生産額は二百十四億九千万円余。農業生産額全体の伸び率が前年比三・四%なのに對し、花きは一七・八%という高い成長をしている。生産現場ではバイオテクノロジー（生物工学）を駆使した品種改良や新栽培システムの開発が急ピッチだ。異業種企業のアグリビジネス（高付加価値化農業）参入の動きも出てきた。急伸する信州の花の最前線を見た。

・関西、首都圏方面に出荷される。花の用途は、冠婚葬祭やけいこ花向けからパティーやイベント会場の演出、店内装飾、公共施設の花壇、贈答品、趣味園芸用などに多様化。峯村係長は、「高級品イメージが強く、贈答品に向く洋花はまづ多い気候が適しているといわれ、上田市の昨年のトルコギキョウの生産額は四億四千万円余で、県全体の約三分の一を占めた。上田市農協西部生産センターの柳沢克利センターランド代理は、「トルコギキョウの一番の魅力は、夏場の暑さに強く

ドウを追い越し、ついに力します人気になりますよ」  
ネーション、菊に次いで と話す。  
生産額第三位の座を奪つて 県産花の新ヒーローにな  
しまつた。 ったトルコギキョウの主産

しおれに“くい”こと。品種も  
百数十種類もあり、カラフ  
トルコギキョウなどをアザ  
インしたテレホンカードも

百数十種類もあり、カラフルな色合いの花が何通りも楽しめて、多様化する消費

しました。インしたテレホンカードも発行。テレビ番組のブレイゼント商品として県産花きを

१०

しかし、花生生産農家の中

洋花の需要が高まり、生産額が急激に伸長する中で、販売体制の遅れが目立つ。単協・県経済連絡会の販売手数料(3%)や市場に出荷した際の取扱手数

多くの「花屋」では出荷価格の三倍近い値段で売られている。差額はどこに消え

感強  
体制

# 高級感強く… 販売体制課題

## 販壳体制課題

にも安く供給できるし、農家の収入増にもつながる」と流通経過を疑問視する。

始めた。県経済連は、昨も、新年度の検討課題」と  
伴の幾箇改革で財政部、元県経済連花き連、県トの花

き課を新設。花き販売体制の強化に本腰を入れ始めた。系統共販シェアが八〇%を超すトルコギキョウは、その旗頭的存在だ。

JR東日本と提携して駅張りポスター やクーポン ホルダー(切符入れ)に県産花きの写真を印刷したり、改めて間われている。

栽培農家は農業離れが進むのとは逆に十年前より二千五百戸増えて八千三百戸になつた。この生産意欲を育てるために、県産花きの増産・販売体制をどう築くのか。行政、農協、生産農家の協力関係の在り方が

トルコギキョウ、スターチス、アルストロメリアなど高級品イメージの強い洋花が贈答品として人気化の兆し（長野市内の花専門店で）



ネーション、菊、リンドウに  
代わって、今後は「トルコギ  
キヨウやユリ、スターチス  
など洋花の生産比重が増し  
て行くだろう」と予測する。  
洋花人気は数字がはつき  
り物語る。中でもトルコギ  
キヨウは五年前の約四・二  
倍になった。この花の生産  
が県下で本格的に始まった  
のは八〇年ころで、当時の  
生産額は一億二千万円余だ  
った。が、昨年は十二億九  
千九百万円余に達した。こ  
のほか、昨年のユリの生産  
額でトルコギキヨウがリン

額は十億三千八百万円余で、  
五年前の約二・六倍、スタ  
ーチスは六億八千三百万円  
で約二・三倍になつた。和  
花の代表である菊が五十四  
億三千二百万円余で約一・  
六倍なのに比べ、洋花生産  
額の伸び率は軒並み高い。  
県花に指定されているリ  
ンドウの昨年の生産額が九  
億二千三百万円余で、五年  
前の約一・二倍と完全に頭  
打ち状態に陥っているのと  
も対照的。八九年には生産

家  
委  
最前線

<2>

(491(3), 3, 2)



上田市農業バイオセンターの培養増殖室。  
細菌状態で幼苗を大量に増殖している

花きの新品种開発は、トルコギキョウの主産地・上田市でも盛んだ。上田市は八七年、市町村レベルでは日本で初めて市立の「農業バイオセンター」を開設した。トルコギキョウ、スタチス、グラジオラスなど

スの球根二千個を供給した。

## バイテク駆使 新しい色次々

の新規種植地に取り組む一方で、地元花き農家への苗供給センターの役割も果たしている。

有権を主張して中止になつた」とも。同センターの武田正勇主任研究員は「農協合併がスムーズに進めばおかしな構張り意識ではなくなる。上田が名実ともに花きの生産地になるためには、農協改革が先決ですね」と真剣な表情で話した。



<4>



長野ハーブガーデンの語らいの場。  
「心の健康づくりはハーブで」とPR

ハーブ食べ「心に栄養」

「ハーブは心の栄養剤ですよ」。長野ハーブガーデン(長野山)の竹内典子さんはレモンバーム、スペアミント、レモングラスなどの自分でブレンドしたハーブティーが「博だ」。

「初めてハーブを飲み食いする方には『まずいでしょ』と聞くんです。日本人にはまだなしみの無いものですから」。ナスター・チウム、タイム、ローズマリー、ラベンダーなどをませ合わせた手製の花サラダを作り。ローズマリーは記憶が良くなる、ラベンダーは精神安定に良い、などの効果があるという。

花を「見る」から「食べる」へ。花の消費拡大策として最近、食用花(エティブルフラワー)が注目され始めた。竹内さん夫妻は「食文化としての花」をい

ち早くキャッチ。トマトの者のはらいと交渉の場にも水耕栽培などに使っていたなっている。「生産農家と四つの温室（約三千三百平）を改良し、七八年に方々）を設けた。ハーブ園を開設した。ハーブ園を栽培した。ハーブ園では、ハーブの販売している。ハーブ園では、ハーブの花や苗、種の生産と販売に加え、ハーブの知識に関する講習会も不定期に開催。昨年のみどりの日には南米音楽のアロを招き、ハーブ料理を曲みながら「ハーブコンサート」も開いた。ハーブの栽培は心の豊かさ湯窓の一角にはテーブルや椅子でくつろぐ文化だと考えています。基本的に何でもうつけ仕事ですが、ハーブ愛好家たちが話り合える場所がある農業をやりたかった」と夫の忠治さん。

長野市内外のホテルやレストランをはじめ、軽井沢や白馬のベンションなどに直販している。

長野市の成人学校が四月から新たに「ハーブ料理教室」を開設、アパートでハーブ屋が開かれながら、生薬、健康食品ブームに乗ってハーブ人気は少しずつ広

「ハーブ園」  
長野ハーブガーデンの話  
「心の健康づくりはハーブ」

## 消費の拡大へ

# 正志・農業振興会「食用化には消費の拡大へ香りも壱り物

吉川の元代は、いざや三乗人間の事で、このとが種々の教説をもつて栽培する。昨年は、この年に使われた。

内にモアルル、現境ビジネスに「香りはベバー（空気覚まし）、ジ不安解消）、ハニート（促進、体の機能七種類ある」と

卷之二

できずにいる。  
上伊那東部農協の西村固  
市指導員は「食用花は需要

九月、ハーブやレモンなど  
の香料を断続的に発香させ  
る装置とストレス解消音楽

## 消費の拡大へ 香りも売り物

て果このとのが確に教室や宿室かい増しナミ乗人間

発、本社を設け、新規事業開拓に取り組む。また、既存事業の効率化やコスト削減に注力する一方で、新規事業開拓に積極的に取り組む。新規事業開拓では、AI技術を活用した製品開発や、スマートフォンアプリ開発（消化器疾患診断支援）などを進める。また、待合室での待合時間の有効活用を目的とした「待合室Wi-Fi」の導入も実施している。

内にモアルル、現境ビジネスに「香りはベバー（空気覚まし）、ジ不安解消）、ハニート（促進、体の機能七種類ある」と

直送二十九ほどのバスケットにバラ、カーネーション、カスミ草などの切り花十数本を組み合わせて生けた「アレンジフラワー」と呼ばれる「花かご」を無人販売している。バレンタインデーにはチョコレート、特売日には宝くじ付きにするなどの工夫もあって、一個二千~三千円のものが一日平均十個くらい売れている、といふ。

花の用途が多様化し、生産規模が拡大するのに伴つて、花の流通システムも大きく変化している。花の販売網の登場は、「花の流」などの平野通販革命（塙田社長）を象徴する出来事といえよう。農家・農協・市場・小日向結婚式場

記念の花の宅配予  
約への参入も次第  
半導体素材加工  
林(長野市)は、  
門のハッピーライ  
年前に設立。誕生  
記念日などを指定さ

れた日に確実に花を届ける  
サービスを行っている。コ  
スモ企画（松本市）のよう  
に、予約すると季節の花を  
一週間に一度のペースで宅  
配するサービスを実施して  
いるところも、が、花の価  
格に軒轅されて非常に高  
い（コスモ企画の村山義  
敏オーナー）というよう  
に、流通自体の見直しを求  
める声も多い。

とつて、長距離輸送の弱点を克服していくに鮮度を保つかが勝負。切り花は高溫（摂氏三十度以上）になると、水を吸い上げなかつたり、咲かずにしおれてしまふ。眠る現象を起こしてしまつからだ。

## 花の流通に変革の波

〔私〕「この花がいい」。  
真夜中の午前一時ころ、長  
野市の盛り場・柳原町の一  
角で、ほろ酔い気分の男女  
が自動販売機の前に立って、  
花を選んでいる光景が目に  
つく。「花のつかだ本店」  
(長野市)が昨年十月、県  
下で初めて設置した花の自  
動販売機だ。

塚田義朗社長は「花を身近で親しみのある物にしたかった。奥さんや子供の誕生日を忘れた時に、彼女への手土産に」と、夜遅くまで販賣機はどこも便利。遊び心で買つてもいいれば」と話す。長野駅前にも設置する計画で準備を進めている。

「花工場」の隣りに直売所を設けた鳴高町のアルプガーデン。花の生産・流通システムが大きく変わりつつある

自販機や宅配  
販路は多様化

年)と他の農作物に比べ低いものの、都会への出荷が増えるに従い増加傾向にある。県も花の生産に加え、流通にも力を入れ始めた。

中京・大阪、首都圏方面など遠方の花市場への出荷量が多い県下の花き農家に

して最近注目されているのが「花の予冷施設」。花を冷やすから輸送すればしおれにくい」という経験則を生かしたシステムで、単純に表現すれば「花き専用の巨大冷蔵庫」。既に導入している南佐久牧場の内

能性が農業にある(?)ことを実証した。「会社」では部長クラスだ。花生畠が3K職場の農業のイメージを変え、若者が農業に意を向けるきっかけになつてほしい。内藤課長は、花に農業の将来を見る。(おわり)